



XV CUMBRE BRICS. ALIANZA DEL NUEVO MUNDO

ÍNDICE

Presentación del director Iván Zerpa	03
BRICS: alianza geoeconómica, poder e influencia	05
“Por el mundo del siglo XXI”: discurso del presidente Nicolás Maduro Moros en la XV Cumbre BRICS	13
Un paso clave y decisivo: lo fundamental de la XV Cumbre BRICS	19

PRESENTACIÓN

Los movimientos tectónicos que se están desarrollando en todo el globo están haciendo temblar los cimientos propios del orden internacional como lo conocemos desde el fin de la Guerra Fría. Parte de esto se debe a la acción y proyección de los BRICS como un bloque que, desde 2007, está cada vez más comprometido con el mundo multipolar en ciernes.

En Johannesburgo, la ciudad más importante de Sudáfrica, se celebró la XV Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los BRICS, donde se dieron cita las delegaciones de sus países miembros pero también de la mayoría de las naciones africanas y de otras latitudes (incluida Venezuela) y se llegaron a acuerdos importantes en materia económica y financiera y, quizás lo más importante, en cuanto a la expansión del grupo.

Éste, a partir del 1º de enero de 2024, aumentará a 11 miembros y posiblemente se adhieran más países tras la XVI Cumbre a celebrarse en Kazán en octubre del año que viene.

La importancia de este hecho debe ser analizado con detenimiento, con datos y precisiones que son importantes tener en cuenta para que nuestro cuerpo diplomático desplegado en todo el mundo pueda tomar decisiones acertadas y participar en foros y debates con ojo crítico y perspectiva amplia sobre el tema.

Por ello se preparó este segundo número de *Síntesis* con la certeza de que lo sucedido en Sudáfrica es de vital importancia para los próximos acontecimientos globales, y asimismo para Venezuela.

La naturaleza de los BRICS debe ser estudiada para comprender de dónde viene, cómo se compone y hacia dónde va. A estos fines se presenta en este número de *Síntesis* un examen minucioso de qué son y qué no son los BRICS, cuál es su condición como grupo de países y cuáles son sus objetivos y cuál es el alcance mundial de su poder e influjo.

Venezuela, por su parte, ha manifestado su intención de unirse a los BRICS. El presidente Nicolás Maduro fue invitado a brindar un discurso en la cumbre, donde dio datos precisos sobre una eventual contribución de nuestro país al bloque, además de abogar por una mayor cooperación e incidencia entre las plataformas regionales que vienen reconstruyéndose en América Latina y el Caribe y los BRICS. En este número se encuentra una reseña analítica de las propuestas hechas por el primer mandatario nacional para saber cómo podría conjugarse la política exterior venezolana respecto al tema.

Por último, *Síntesis* ofrece las claves de lo ocurrido en Johannesburgo, un evento que tiene una trascendencia precisa en el actual contexto global. Lo económico y financiero tuvieron tanta importancia en las reuniones y discusiones a lo interno del grupo como la expansión de los BRICS hacia la construcción de un mundo multipolar, ya en ciernes y con características propias del siglo XXI.

IVAN ANTONIO ZERPA GUERRERO

Director General del Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual



BRICS: ALIANZA GEOECONÓMICA, PODER E INFLUENCIA

Los BRICS conforman una coalición de países que se ha articulado con vistas a replantear las relaciones internacionales. El punto de partida para la comprensión de la naturaleza y fines de este bloque está en su propia definición en el actual contexto mundial.

— NACIMIENTO Y CONTEXTO

En 2009 los máximos líderes de Brasil, Rusia, India y China (BRIC), respectivamente Luis Lula da Silva, Dmitri Medvédev, Manmohan Singh y Hu Jintao, así como las delegaciones de dichos Estados, se congregaron en la ciudad rusa de Ekaterimburgo. Fue esta la primera cumbre BRIC, antes de que se incorporara Sudáfrica en 2010.

“Ha madurado la necesidad de reunirnos en tal formato, para analizar la situación que se configuró en la economía mundial y otros problemas apremiantes”, dijo entonces el presidente ruso Dmitri Medvédev al inaugurar la cumbre¹.

“Este encuentro nos permitirá aclarar las posiciones mutuas y elaborar soluciones nuevas, no tradicionales, de diversos problemas, incluida la reforma de relaciones financieras internacionales”, señaló.

BRICS se formuló como una incisión orgánica del G-20, o grupo de las 20 economías más grandes del mundo.

Estos países, factores “emergentes” mundiales, se aglutinaron como instancias con facultades de interactuar y maniobrar en los diversos espacios del poder internacional, pues uno o varios de ellos habían formado parte de espacios como el Consejo de Seguridad de la ONU (UNSC), el G-77, el Fondo Monetario Internacional (FMI), la Organización para la Cooperación de Shanghái (OCS), la Unión Económica Euroasiática (UEEA), la Asociación de Naciones del Sureste Asiático (Asean) y el G-20.

En los años 2008 y 2009, cuando la iniciativa tomaba forma, transcurrían los estragos como resultado de la crisis financiera que estalló entonces en Estados Unidos. Esta encrucijada, la más grande registrada desde la Gran Depresión de 1929, creó una estela destructiva e impulsó el reacomodo de las finanzas en los países del eje atlantista, lo que se reprodujo además en importantes alcances hacia otras naciones industrializadas emergentes y países en vías de desarrollo o en situación periférica.

Pese a su influencia y proporcionalidad política y económica, estos comprendían que la socialización del desastre de la crisis financiera estadounidense les conminaba a organizar sus intereses para asegurar un nuevo marco de relaciones financieras y comerciales mediante modalidades de contingencia, menos vulnerables, menos expuestas al modelo centrípeto que para entonces beneficiaba desproporcionadamente a Estados Unidos y Europa.

Tal como lo señaló entonces Dmitri Medvédev, BRICS nació de una urgencia y de una necesidad de construir soluciones desde y para los países emergentes, pero con el fin de incidir en las relaciones financieras internacionales.

Más allá de 2008-2009, tales Estados tenían clara una postura sobre la inequidad en las relaciones del poder global, acerca de cómo el sistema-mundo, creado

desde la división internacional del trabajo y la profundización de las asimetrías emanadas tras el fin de la Unión Soviética —el momento unipolar—, habrían creado un contexto desventajoso para estos actores.

De ahí que la necesidad fundacional de BRICS fue la de erigir nuevos equilibrios y propiciar una reducción de las desproporciones en las relaciones del poder mundial, lo cual tiene implícito el significado de rediseñar la gobernanza internacional tal como se había conocido desde inicios de los años 1990.

— ¿QUÉ ES EXACTAMENTE BRICS?

BRICS es una alianza marcada por una singularidad especial. A diferencia de otras plataformas, como la Unión Europea (UE) o la misma Asean, no existe cierto grado de homogeneidad entre sus miembros. Podría afirmarse que cada uno de los integrantes forma parte de realidades claramente disímiles, especialmente en historia y cultura.

Adicionalmente, se trata de una instancia donde no todos sus países están geográficamente integrados. Por defecto, los países BRICS no aplican para ser denominados como un bloque signado por su integridad geográfica, como lo sería la UE, o como lo es la Unión Africana (UA).

Por su contexto inicial, BRICS tomó forma como una alianza económica-comercial. De ahí que la instancia nació exactamente como un espacio comercial de países emergentes; un ente de influencia para organizadamente influir y defender sus intereses frente a las llamadas “economías avanzadas”, o las que conforman el G-7 (Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Japón, Italia, Francia y Alemania).

La denominación de BRICS como unión comercial también se separa de nomenclaturas tradicionales, es decir, aduaneras, basadas en tratados de libre comercio, o como comunidad económica. BRICS no es exactamente ninguna de ellas.

Los elementos prácticos de ejercicio de articulación y poder que se han desplegado en esta instancia tan *sui generis* indican que consiste en realidad en una alianza de alcance geoeconómico.

Entre ellos apenas hay ventajas comparativas comerciales y proteccionismo, implementados a modo discrecional según las partes, lo cual implica que se trata de un ente que reconoce sus asimetrías internas y se inhibe de aplicar tratados a rajatabla que pueden ser desventajosos para algunos de sus elementos.

Claramente el modelo BRICS no tiene absolutamente nada que ver con el esquema de la UE ni se parece en términos comerciales al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

¿Qué es exactamente BRICS entonces? Los elementos prácticos de ejercicio de articulación y poder que se han desplegado en esta instancia tan *sui generis* indican que consiste en realidad en una alianza de alcance geoeconómico.

BRICS ha desarrollado la implementación de medios económicos de poder, de sus Estados parte, en aras de lograr objetivos geoestratégicos. Instruye en el tablero político de las relaciones internacionales el uso geoestratégico del poder económico.

Para autores como el economista Mikael Wigell², la geoeconomía puede ser considerada tanto una práctica estratégica como un marco analítico determinado de referencia. Como práctica estratégica, se entiende como la traslación del poder mediante la conjugación de los medios económicos de poder.

En el caso de BRICS, su proporcionalidad en recursos naturales, situación geográfica, nivel industrial, capacidades tecnológicas, infraestructura comercial, entre otros atributos, revisten en capacidades y elementos de peso para construir hegemonía —en el sentido gramsciano— en sus múltiples dimensiones.

En consecuencia, la búsqueda de incidencia de los BRICS en las relaciones fácticas de poder internacional dan a esta alianza geoeconómica una proyección de índole geopolítica.

— INFLUENCIA REAL

BRICS es el principal bloque emergente interregional³. A escala global representa 31,5% del PIB, 30% del territorio, 18% del comercio internacional, 43% de la población y ha atraído 25% de las inversiones extranjeras directas del mundo.

En promedio, la economía de los países BRICS crece cada año 32% más que las economías de los países que integran el G-7⁴. Estos ya han superado al G-7 en su participación en el PIB mundial.

Según los datos disponibles⁵, los BRICS ahora aportan 31,5% del PIB mundial, mientras el G7 representa 30,7%. Esta diferencia será más grande el próximo año con los nuevos miembros.

El valor significativo de esta institución es constituir una alternativa al FMI, al establecer una modalidad de gobierno corporativo donde cada una de las partes cuenta con la misma influencia y capital de aporte a la entidad.

Pero el valor nominal de sus economías no es proporcional al alcance político de sus países parte. Esta apenas ha empezado a tomar forma desde la creación de su Nuevo Banco de Desarrollo en el año 2015, tan solo seis años luego de la creación del bloque.

BRICS creó su entidad financiera con un capital inicial equivalente a 50 mil millones de dólares, con capacidad de expandirse hasta los 100 mil millones. El valor significativo de esta institución es constituir una alternativa al Fondo Monetario Internacional (FMI) al establecer una modalidad de gobierno corporativo donde cada una de las partes cuenta con la misma influencia y capital de aporte a la entidad⁶.

El bloque ha financiado proyectos de desarrollo económico y sostenible, además de políticas en materia sanitaria en el marco de la pandemia de la covid-19, e igualmente otros tipos de iniciativas a favor de sus países miembros. Pero con la ampliación de la entidad, más países esperan poder acceder a las ventajas de este banco.

Una cosa es el alcance de la plataforma de manera institucional y otra es la proyección de sus países. China, especialmente con su megaproyecto Iniciativa de la Franja y la Ruta, es el principal referente de inversión directa en el Sur Global por parte de los BRICS.

Los lazos económicos y comerciales entre China y las naciones situadas a lo largo de la Franja y la Ruta han crecido significativamente en la última década, informó el gobierno chino⁷. El comercio de bienes de China con los países que se han vinculado con esta iniciativa se duplicó desde 1,04 billones de dólares en 2013 hasta 2,07 billones de dólares en 2022, con una tasa de crecimiento anual promedio de 8%, dijo Chen Chunjiang, ministro adjunto de Comercio de China, en una conferencia de prensa. Chen precisó que la inversión bidireccional entre el gigante asiático y dichos Estados superó los 270 mil millones de dólares durante 2022.

A 10 años de su puesta en marcha⁸, tal estrategia de desarrollo de infraestructuras terrestres y marítimas reúne acuerdos con alrededor de 151 países y 32 organizaciones internacionales.

Un estudio de 2019 realizado por el Chartered Institute of Building⁹, una organización de consultores económicos globales, pronosticó que la Franja y la Ruta impulsará el PIB mundial en 7,1 billones de dólares por año para 2040.

El nivel de inversión directa, comercio, infraestructuras y financiamiento que China ha desplegado en países del Sur Global es parte de la estimulante política que explica la influencia tanto de la misma China como de los propios BRICS.

Los BRICS prevén imponer nuevos términos en la estructura de poder mundial, con lo cual esperan equilibrar las proporciones de influencia y plantear, por defecto, un nuevo orden internacional.



**"POR EL MUNDO DEL
SIGLO XXI": DISCURSO
DEL PRESIDENTE
NICOLÁS MADURO
MOROS EN LA
XV CUMBRE BRICS**

El presidente Nicolás Maduro participó el 23 de agosto pasado en la XV Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los BRICS, llevada a cabo en Johannesburgo, Sudáfrica, en una actividad denominada “Diálogo de Acercamiento BRICS+”¹⁰.

Aquella fue la primera vez que Venezuela participaba en la reunión del bloque emergente de cooperación política y económica.

En esta oportunidad, el presidente Nicolás Maduro Mores pronunció un discurso con el que abogó a favor de un nuevo orden internacional y el proceso de desdolarización que se está experimentando en el mundo, variables que van inevitablemente de la mano, una visión que comparten tanto el mandatario venezolano como el líder ruso Vladímir Putin, comprobado en sus discursos durante la cita.

— PROPUESTAS PARA UN BLOQUE GLOBAL

Durante su alocución, el primer mandatario venezolano llamó a unir “voluntades para la configuración de una nueva arquitectura financiera que permita realizar nuestras transacciones con novedosos medios físicos y digitales, y con una amplia canasta de monedas nacionales, así como acceder a nuevas formas de financiamiento que contribuyan a la recuperación y el fortalecimiento de nuestras economías”.

Emitió datos contundentes en torno a la recuperación económica de Venezuela: de acuerdo con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas (Cepal), se prevé un crecimiento proyectado por encima de 5% en este año 2023, “el más alto de la región”, confirmó.

Su propuesta de erigir una nueva arquitectura financiera que desdeñe a la moneda estadounidense se junta con una realidad que se encuentra en auge: el uso de monedas nacionales, como el renmimbi (yuan chino), en el comercio internacional entre países emergentes y economías en desarrollo, una actividad que tiene a los miembros BRICS como principales promotores.

Es por ello que el presidente Maduro reiteró su intención de sumar a Venezuela al bloque, “para aportar a este modelo integrador mundial las mayores reservas de petróleo certificadas del mundo, entre otras riquezas. Además, nuestro país cuenta con abundantes recursos minerales que le otorgan por encima de 20% de las reservas mundiales de hierro, cobre y oro, aunado a la existencia de plata, bauxita, coltán, níquel, rodio, titanio, entre otros. Asimismo, tiene una privilegiada posición geográfica al norte de América del Sur”.

Las razones geopolíticas para el ingreso de Venezuela a los BRICS se anudan a las geoeconómicas, pues con nuestro país la plataforma multinacional aumentaría su ascendencia en el marco de su agenda energética, además de contar con un reservorio de minerales estratégicos en el Arco Minero que podría contar con financiamiento del Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS (NBDB) si ha lugar una participación venezolana en la entidad financiera.

Los préstamos a través del NBDB contemplarían el uso de renminbis, reales brasileños y rands sudafricanos, un paradigma distinto a la dictadura del dólar estadounidense, la cual es susceptible de emitir sanciones y bloqueos financieros. Es la razón principal para que Venezuela defienda el proceso de desdolarización mundial para vencer las barreras impuestas por los regímenes sancionatorios de Estados Unidos y la Unión Europea (UE):

“La experiencia acumulada por Venezuela en la lucha y resistencia ante la imposición ilegal de sanciones criminales, de medidas coercitivas unilaterales, es otro de los aspectos fundamentales que estamos dispuestos a compartir con el grupo BRICS y con todos sus amigos. La realidad de los últimos años ha puesto en evidencia la necesidad de avanzar en el proceso de desdolarización de la economía mundial, ante el uso y el abuso indiscriminado de la moneda estadounidense como mecanismo de guerra económica contra los pueblos libres del mundo”

Esa misma experiencia permite verificar que “al menos 30 naciones, 28% de la población mundial, alrededor de 2 mil 178 millones de seres humanos, se encuentran afectados por sanciones imperialistas y otras medidas de extorsión y guerra económica”, dijo el Presidente, además de confirmar que “el daño a nuestras economías y modelos de desarrollo es innegable”

Como propuesta, manifestó que “es nuestro deseo incorporarnos al Consejo de Think-Tanks de los BRICS para contribuir con nuestra modesta experiencia a contrarrestar los efectos perniciosos de las sanciones de Occidente contra las economías del mundo, así como el desmontaje del sistema de dominación financiera y comercial”

— EN LOS ACTUALES JUEGOS GEOPOLÍTICOS

El análisis del líder venezolano sobre el papel geopolítico de los BRICS lo llevó a aseverar que “nuestro Libertador Simón Bolívar se planteó la construcción de lo que hoy pudiéramos nombrar un mundo multipolar y pluricéntrico, como lo dijo él: para alcanzar el anhelado equilibrio universal”, idea central del Congreso Anfictiónico de Panamá de 1826.

“Sinceramente creo que con el surgimiento de los BRICS estamos más cerca que nunca de lograr el sueño de Simón Bolívar, que es el sueño de la Patria Grande, que es el sueño de la Patria humana”, afirmó el presidente Maduro. Se trata de una caracterización del momento en el cual América Latina y el Caribe (y por eso el

mandatario nacional cita al Libertador en un contexto de cambios tectónicos globales) tienen una importancia fundamental por transformarse en una zona en disputa por el influjo de las grandes potencias, en específico China y Estados Unidos.

Bajo dicha estela, Venezuela se compromete a impulsar la relación entre los BRICS y la región latinocaribeña, con lo que “asumimos frente a los líderes de los BRICS la responsabilidad de promover el relacionamiento político y económico de la arquitectura BRICS con los principales mecanismos de concertación y cooperación de América Latina y el Caribe, entre ellos la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) para avanzar en la constitución de bloques regionales, tal como lo avizoramos en la histórica Cumbre BRICS-UNASUR del año 2014”.

En ese año, luego de haber anunciado la creación del NBDB en Brasilia, el mismo presidente Maduro propuso “una alianza de trabajo del Banco del Sur y el Banco de los BRICS”¹¹, una iniciativa que vuelve a reiterarse en el marco de la XV Cumbre en Johannesburgo.

Pero los niveles de coordinación y cooperación que Venezuela intenta impulsar llegan hasta las áreas de la comunicación y la economía integrada a través de las cadenas de valor global, proposiciones que apuntala el gobernante venezolano como maneras de relacionamiento entre los bloques regionales de América Latina y el Caribe y los BRICS.

“Asumimos frente a los líderes de los BRICS la responsabilidad de promover el relacionamiento político y económico de la arquitectura BRICS con los principales mecanismos de concertación y cooperación de América Latina y el Caribe”

Su discurso estuvo ceñido por el afán de cooperación: “La consolidación de estas ambiciosas alianzas requiere de un elevado nivel de consciencia de los pueblos sobre las realidades, fortalezas y capacidades para avanzar unidos”

Se trata de una perspectiva que la diplomacia bolivariana mantiene desde los tiempos del gobierno del presidente Hugo Chávez, teniendo en cuenta que “los BRICS han sido concebidos desde su conformación con una visión inclusiva y de complementariedad, y se ha colocado como núcleo el sistema multilateral con la Organización Mundial del Comercio y su reforma, con lo cual se apoya el crecimiento de las micro, pequeñas y medianas empresas para integrarlas en las cadenas de valor global, y así ampliar la cooperación en los campos de la economía digital y el desarrollo verde, entre otras acciones”

La conclusión a la que llegó el Jefe de Estado venezolano se centró en la novedad de que la República Bolivariana de Venezuela asistiera a una cita tan importante para los tiempos multipolares que ascienden con seguridad y urgencia, pero con paciencia estratégica, de acuerdo a lo expuesto por los líderes de los BRICS.

Para terminar, el presidente Nicolás Maduro ratificó “toda nuestra voluntad, y todo nuestro apoyo, y todo nuestro agradecimiento por haber sido invitados a esta Cumbre histórica. Venezuela da un paso adelante con los BRICS por el mundo de paz, por el mundo de cooperación, por el mundo del siglo XXI. Y decimos desde el corazón: ¡Qué vivan los pueblos del Sur Global!”



UN PASO CLAVE Y DECISIVO: LO FUNDAMENTAL DE LA XV CUMBRE DE LOS BRICS

Las deliberaciones y debates que se llevaron a cabo en Johannesburgo, la ciudad más importante de Sudáfrica, durante la XV Cumbre BRICS, llamaron la atención de la mayor parte del mundo durante tres días. Lo que allí se conversó y decidió forma parte de una agenda de interés global para el grueso de los países que componen el llamado Sur Global.

Los temas en torno al uso de monedas nacionales en las transacciones comerciales entre países miembros por sobre el dólar y la ampliación del bloque, los más discutidos en medios y redes digitales, pero también por políticos dentro y fuera de la instancia, al fin tuvieron una esperada respuesta por parte de la entidad.

— ¿HACIA UNA NUEVA ARQUITECTURA FINANCIERA?

De manera anticipada, la presidenta del Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS (NBDB), la brasileña Dilma Rousseff, anunció en una entrevista al *Financial Times*¹² que la entidad financiera de la plataforma emitirá créditos en las monedas sudafricana (rand) y brasileña (real), a la vez que seguirá brindando financiamiento en renminbi (yuan chino).

Rousseff dijo que “esperamos prestar entre 8 mil y 10 mil millones de dólares este año”, y añadió que “nuestro objetivo es alcanzar alrededor de 30% de todo lo que prestamos en moneda local”.

Los mecanismos por los que se haría el préstamo en dichas monedas pueden ser dos: “Vamos a intentar hacer un canje de divisas (*currency swap*) o emitir deuda” en moneda nacional, dijo la expresidenta brasileña.

Con esta decisión, se lleva a cabo uno de los objetivos del bloque de fomentar el uso de alternativas al dólar en las transacciones comerciales y financieras entre los países miembros sin imponer condiciones políticas. Para ello, los BRICS fundaron el NBDB en 2015 en oposición al Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. En el grupo de los Estados que no pertenecen —por ahora— a la organización pero que sí están admitidos para recibir financiamiento de la entidad son Bangladés, Egipto y Emiratos Árabes Unidos, con Uruguay esperando su admisión.

A través del financiamiento en monedas nacionales, los prestatarios de los países miembros evitan el riesgo cambiario y las variaciones en las tasas de interés que imponen la Reserva Federal de Estados Unidos, además de su exposición a los regímenes sancionatorios del Departamento del Tesoro.

La conceptualidad BRICS de esta medida se basa en que “las monedas locales no son alternativas al dólar”, de acuerdo con Rousseff: “Son alternativas a un sistema. Hasta ahora el sistema ha sido unipolar (...) que va a ser sustituido por un sistema más multipolar”.

Con una lógica de banco para el financiamiento de países en desarrollo y mercados emergentes, el enfoque se centra en el área de influencia de los BRICS y no en los centros de poder radicados en Norteamérica y Europa occidental. Es, como lo afirma la propia Rousseff, “un banco creado por los países en desarrollo para ellos mismos”.

La posibilidad de enmarañarse en una red de dependencia financiera, usual cuando se incurre en el dólar estadounidense como única opción monetaria, deja de ser pertinente en un escenario donde se implementa una canasta de monedas a

disposición para el intercambio comercial. El renminbi, el rand y el real elevarán su valor en las transacciones en la zona de influjo Brics y sientan un precedente para que se abra una oportunidad para que otras monedas corran la misma suerte.

Bajo el amparo de estos lineamientos estratégicos, sí es posible pensar en un sistema financiero multipolar, aun cuando la discusión en torno a una moneda única del bloque todavía se encuentre en marcha y, por ende, se trate de un proyecto con mucho trecho por recorrer para su operatividad.

— AMPLIACIÓN Y NUEVOS MIEMBROS

El asunto que mayor atracción tuvo durante los días de la XV Cumbre fue la ampliación de los BRICS para la incorporación de nuevos miembros. El presidente sudafricano, Cyril Ramaphosa, leyó un comunicado con el que anunció que los BRICS invitan a Arabia Saudita, Argentina, Egipto, los Emiratos Árabes Unidos, Etiopía e Irán para unirse al bloque a partir del 1º de enero de 2024.

En total, la plataforma constará de 11 países. Tras la ampliación, los BRICS representarán 37% del Producto Interno Bruto (PIB) mundial y 46% de la población mundial. Hay más: la expansión superará el PIB del G7 en términos de paridad de poder adquisitivo en más de 11 billones de dólares¹³.

Las cifras en torno a lo que acumula la plataforma en términos geográficos, demográficos y económicos son lo más notable y propagandizado de la expansión. Pero hay otros elementos que deben ser valorados y ser puestos en la mesa.

Todos los nuevos miembros cumplen con un común denominador: son naciones influyentes en sus ámbitos regionales. Con esta ampliación, BRICS podría estar haciendo una apuesta a futuro para constituir un nuevo tipo de gobernanza internacional.

Los BRICS apuestan a una estructura descentralizada pero que aún a los Estados desde grandes “visiones comunes” sobre la gobernanza, con el protagonismo del Sur Global.

Esta no se basaría mediante la imposición de un esquema civilizatorio único, como el que ordenó el eje atlántico a través de la democracia liberal; el perfil de muchos de los países Brics difiere de aquel tipo de régimen —política y culturalmente—. Más bien podría fundamentarse en la construcción de nuevos consensos internacionales en una escala mucho más amplia, que sus miembros pueden desarrollar como actores influyentes en otros ámbitos o bloques regionales.

A esto se une la diversificación de los centros de decisión política y económica en el escenario internacional. Los BRICS apuestan a una estructura descentralizada pero que aún a los Estados desde grandes “visiones comunes” sobre la gobernanza, con el protagonismo del Sur Global. Para ello deben incorporar factores de influencia media o relativa, capaces de incidir en la geoeconomía y en la geopolítica, no solo hacia dentro del bloque, sino fuera de este.

Los nuevos miembros pueden ejercer de Estados “bisagras” entre los fundadores de los BRICS y otros países fuera de esa órbita, entre ellos Arabia Saudita y Egipto, porque cuentan con interlocución política con la zona no-BRICS, es decir, Estados Unidos y la Unión Europea (UE), pero también con una base de recursos y capacidades industriales y agroindustriales que les brinda la posibilidad de insertarse en otras estructuras comerciales, de diálogo y entendimiento político.

Pero además los nuevos miembros Brics aportan recursos fósiles, minerales estratégicos, industria y agroindustria, recursos de biosfera y posicionamiento geoestratégico sobre ciertas cadenas de suministro inherentes a proyectos de financiamiento, interconectividad y corredores comerciales.

Irán es líder del Corredor Internacional de Transporte Norte-Sur (INSTC, por sus siglas en inglés) junto con India y Rusia¹⁴; y Arabia Saudita, Argentina, Emiratos Árabes Unidos, Egipto y Etiopía forman parte de la Iniciativa de la Franja y la Ruta de China. Son dos ejemplos en los que la dinámica económica y comercial forjaron las relaciones que llegaron a encallar en la adhesión de los seis Estados a los BRICS.

Por ello, como bloque transcontinental, privilegiaron la variable estratégica-política a mediano y largo plazo para establecer la composición de crecimiento. El presidente Vladímir Putin insistió en su discurso de cierre de la XV Cumbre que la plataforma “no compite con nadie ni se opone a nadie” —aun cuando, según el mandatario, “la creación de un mundo multipolar tiene opositores irreconciliables”—¹⁵, en el entendido de que la alianza no tiene como planteamiento fundamental confrontar al eje unipolar, sino más bien reunir los esfuerzos conjuntos del Sur Global hacia un camino propio de desarrollo y de relaciones estatales entre pares.

Es por ello que las contradicciones políticas en el mismo seno de los BRICS se dirimen a través del intercambio comercial y la cooperación económica y financiera: la II Declaración de Johannesburgo insiste en la normalización de las relaciones económicas y comerciales entre países y rechaza las medidas coercitivas unilaterales como un factor disruptivo de la dinámica global, proponiendo la reforma de instituciones multilaterales como la Organización de Naciones Unidas (ONU) y la Organización Mundial del Comercio (OMC) a favor de una mayor participación de los países en desarrollo y con economías emergentes¹⁶.

Con el cierre de la cumbre se abre un nuevo capítulo de los juegos geopolíticos y geoeconómicos que se están efectuando en todas las latitudes del mundo. Los BRICS comenzarán a desarrollar un paradigma distinto a lo que venía presentándose desde su fundación en 2007, según el que las nuevas arquitecturas financieras y la influencia de los grandes bloques globales y regionales seguirán marcando la pauta de la actualidad, con pretensiones de continuar creciendo en el futuro inmediato.

NOTAS

1. <https://sputniknews.lat/20090616/122004485.html>
2. [https://www.mincotur.gob.es/Publicaciones/Publicacionesperiodicas/EconomiaIndustrial/RevistaEconomiaIndustrial/420/Molina Moreno y Jiménez Bastida.pdf](https://www.mincotur.gob.es/Publicaciones/Publicacionesperiodicas/EconomiaIndustrial/RevistaEconomiaIndustrial/420/Molina%20Moreno%20y%20Jim%C3%A9nez%20Bastida.pdf)
3. <http://sputniknews.lat/20220627/estos-son-las-sorprendentes-economias-que-aspiran-a-entrar-a-los-brics-1127413391.html>
4. <https://www.legiscomex.com/Documentos/may-31-12-17not>
5. <https://www.baenegocios.com/mundo/Los-BRICS-ya-superan-al-G7-en-influencia-economica-20230409-0012.html>
6. <https://www.ndb.int/projects/all-projects/page/10/#paginated-list>
7. <https://espanol.cgtn.com/news/2023-03-03/1631483749974757378/index.html>
8. <https://www.lisanews.org/geopolitica/10-anos-de-la-iniciativa-de-la-franja-y-la-ruta-de-china/>
9. <https://www.ciob.org/media-centre/news/new-report-chinese-belt-and-road-initiative-predicts-boost-global-gdp-“-over-7>
10. <https://twitter.com/NicolasMaduro/status/1694704934652956994?s=20>
11. <https://www.telesurtv.net/news/Asi-se-desarrollo-la-cumbre-entre-el-BRICS-y-la-Unasur--20140716-0002.html>
12. <https://archive.is/20230822231907/https://www.ft.com/content/1c5c6890-3698-4f5d-8290-91441573338a#selection-2329.0-2345.0>

13. <https://new.thecradle.co/articles/in-numbers-brics-vs-g7>
14. <https://misionverdad.com/globalistan/el-auge-de-nuevos-corredores-comerciales-en-el-seno-de-los-brics>
15. <https://actualidad.rt.com/actualidad/477552-putin-brics-oponerse-nadie>
16. <https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/noticias/2023/08/em-declaracao-conjunta-lideres-do-brics-anunciam-a-entrada-de-seis-novos-paises/jhb-ii-declaration-24-august-2023.pdf>

REALIZACIÓN

Síntesis es una publicación del **Instituto de Altos Estudios Diplomáticos Pedro Gual** en colaboración con el Grupo de Investigación y Análisis **Misión Verdad** y su cuerpo de investigadores: Ernesto Cazal y Franco Vielma.

